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拿到巴黎奥运会男子50米步枪三
姿金牌之后，刘宇坤一脸平静。27岁，
第一次参加奥运会就夺冠，这是多么值
得激动万分的事情啊，但在他的描述
中，这类似于“上班”，甚至“还没有全运
会紧张”。无论是赛前训练，还是赛后
采访，他总是挂着笑容。用流行语说，
这叫“松弛感”，用这个词来形容他这两
年给人留下的印象恰如其分。

巴黎奥运会之前，刘宇坤就是这个
项目的最大热门之一。今年5月，他曾
在国际射联世界杯分站赛上三天之内
两破世界纪录。他的射击皮服上印着
英文词“LUCKY”，代表着“幸运”，所以
国际射联的奥运会赛前预测中用了这
样的标题——这位来自中国的世界纪
录保持者还会继续“幸运”下去吗？

刘宇坤在比赛中发挥不错，最后一
枪之前基本已经确定胜局，但他自己并
不满意。“我觉得今天打得不是很好，和
世界杯相比较的话，状态还是会有一些
回落。我觉得自己今天整场思想上的
调控比较好，赛场里的欢呼多多少少让
人有一些紧张，但是自己想法上面没有
过多考虑结果。”

被问到对第一次拿奥运冠军的看
法，他说：“看法就是，没有什么太大的
看法，只是恰巧在我状态好的时候，恰
巧举办了奥运会。”

奥运会后的松弛，与奥运会前的松
弛，是一致的。在奥运会前，刘宇坤在
回答如何备战时说：“我觉得最主要的
还是正常，该做自己的事情就做自己的
事情，不管是奥运会也好，全运会也好，

不管是什么样的比赛，我要做的事情都
是一致的。”

特别值得一提的是，刘宇坤这次是
穿着国产的射击服上场比赛的。这件
射击服由北京服装学院设计制作。这也
是中国选手首次穿着国产射击皮服赢得
奥运会金牌。此前，中国步枪选手参加
国际比赛用的专项皮服基本上都是进口
的。“穿国产皮服的感受当然是非常好
了。非常希望我们自己的国产品牌可以
做得比国外的品牌更好。虽然说我这次
只穿了一件上衣（裤子还是进口品牌
的），但是后面我相信国产品牌可以做
得更好，更加完善。”刘宇坤说。

本届奥运会许多项目的资格赛和

决赛分两天进行，很多选手不适应，刘宇
坤却没有特别的感觉。说到晚上如何调
整状态，他说：“看看小品、听听相声。
就，下班了，总得有点娱乐活动吧？”

说到娱乐活动，刘宇坤平时喜欢听
音乐、看书、看电影，也打打游戏，还喜
欢打篮球和羽毛球。“我最喜欢的肯定
是周末了，在家骑个自行车出去逛逛公
园，然后饭后遛遛食、晒晒太阳。三五
好友一起坐在湖边喝茶什么的，我觉得
这是最舒服的。”

刘宇坤是陕西人，奥运会之后，他
坦言最想放个假。对于假期安排，他说：

“先买辆车，用两天时间去秦岭，两天时
间去钓鱼，再留下三天时间玩玩游戏。
然后，回家里面和父母、老婆一起开车自
驾游一下，在周边逛一逛。周边呢，有可
能不出陕西，只是在秦岭这里面。”

27岁的刘宇坤在去年领证结婚
了。恰巧从那个时候开始，他的成绩逐
步提升。在今年年初的国家队奥运选
拔赛上，他就打出了远超当时世界纪录
的成绩，打得队友们直摇头，戏称“这就
是爱情的力量”。

从单身汉到成家立业，刘宇坤坦
言：“领证了，对于我人生的改变就是，
督促着我从一个运动员慢慢向一个教
练员去转型，当然依旧还是会在这个事
业当中，也会在这个周期结束以后再开
始转型。”

对于未来的规划，他说：“希望我以
后当教练的时候，多来一些有天赋的运
动员。就是我睡觉，然后他出成绩的那
种。” 据新华社

“松弛哥”刘宇坤：

恰好状态好
恰好奥运了

男子50米步枪三姿夺金

20公里竞走夺金杨家玉实现大满贯

练体操受伤的她
13年后拿了奥运射击冠军

看着本场比赛最后一个碟靶碎
裂在空中，阿德里安娜·鲁阿诺·奥利
瓦露出了欣慰的笑容。

危地马拉历史上第一块奥运金
牌，就此产生。

巴黎奥运会女子飞碟多向决赛，
奥利瓦以50靶45中的成绩夺得冠
军。场边，挥舞着危地马拉国旗的观
众热泪盈眶。在长达72年的奥运参
赛史中，终于有一名危地马拉运动员
登上了最高领奖台。

“现在我的情绪很复杂。这块金
牌对我的国家意味着很多，这是危地
马拉的第一块奥运金牌。就个人而
言，体育已经成为了我人生的一部
分，我会把体育生涯继续下去。”

夹杂着泪水与欢笑的奥利瓦，尽
情享受着胜利的喜悦。为了这个梦
想，她等了13年。而13年前，她还是
一名体操运动员。

奥利瓦原来的主项是体操，15岁
时，她作为危地马拉体操队的一员参
加了泛美运动会。然而，在2011年，
当她满怀憧憬地备战2012年伦敦奥
运会时，突然收到了噩耗——她的脊
柱受伤了。

对于一名体操运动员来说，脊椎
受伤往往意味着职业生涯的结束。虽
然她没有放弃希望，努力恢复了一年
多，但最终还是未能继续体操生涯。

“医生跟我说，重新恢复体操训练已经
不可能了，他建议我，如果实在要练体
育，那就练射击，这个项目对脊柱的影
响不大。然后，我哥哥的一个朋友正
好是一名射击运动员，所以2012年12
月我开始了射击训练。”奥利瓦说。

从体操到射击，隔行如隔山，刚
练射击的奥利瓦不敢奢望参加奥运
会。2016年里约奥运会，暂时没法以
运动员身份参赛的奥利瓦报名成为
了一名志愿者。

“我对自己说，如果不能以运动
员身份参加奥运会，或许我能以志愿
者的身份参加，所以我就报名了。我
成为了一名奥运会射击项目的志愿
者，所以我能近距离看我的队友们比
赛。那次奥运经历激励了我，我当时
就想‘嗯，如果体操不行，那我就在射
击上试试’。”

危地马拉全国只有一个射击场，
所以奥利瓦的训练条件很有限。然
而，对于奥运的热切期盼还是让她坚
持了下来。自那以后，奥利瓦的成绩
开始逐渐进步，2021年，她如愿以偿地
以射击运动员的身份参加了东京奥运
会。那次她最终排名第26，无缘决赛。

“东京奥运会开赛前一个月，我
的爸爸去世了。这对我的打击很大，
我的情绪出现了一些波动。在东京
奥运会之后，我重新调整了状态，找
回了自己。这块金牌，我也要献给我
的爸爸。”

2023年，奥利瓦拿到了泛美运动
会女子多向冠军，这也是她在国际赛
场赢得的第一个冠军。

来到巴黎，奥利瓦的状态已经调
整至巅峰。在资格赛中打出125靶122
中，排名第三晋级决赛。决赛中，其他
5名对手都出现了不同程度的状态波
动，而奥利瓦表现依旧稳定，一路领
先，最终强势夺冠，45中的成绩还打破
了该项目的奥运会纪录。 据新华社

人物特写

8月1日，刘宇坤在颁奖仪式上
“品尝”金牌的滋味。 新华社发

8月1日，刘宇坤在比赛中。新华社发

奥运战报

北京时间8月1日，巴黎奥运会女
子20公里竞走决赛打响，世界纪录保
持者、中国选手杨家玉率先冲线，为中
国代表团夺得巴黎奥运第11金。杨
家玉在该项目中也实现了集奥运会冠
军、世锦赛冠军和世界纪录于一身的
大满贯。

杨家玉出生于内蒙古自治区乌海
市海南区，今年28岁。她不仅是一名
运动健将，还是一名退役军人。她的
奥运冠军之路并不平坦，2020年东京
奥运会，她在女子20公里竞走决赛中
领到第三张红卡被罚停2分钟，直接

退出了金牌的争夺，最终以第12名的
成绩结束比赛。

挫折并未击垮杨家玉，反而让她
更加坚定了自己的信念和目标。2023
年 4月，杨家玉获得世界田联竞走巡
回赛马德里站女子 10 公里冠军。
2023年5月，获得世界田联竞走巡回
赛里约马约尔站女子20公里冠军。

本次巴黎奥运会20公里竞走，杨
家玉携手奥运“五朝元老”刘虹，以及同
样年轻的马振霞出战，全力冲击已经阔
别八年之久的奥运金牌。

女子20公里竞走作为中国田径的
传统强项，中国队在东京奥运会及其后
两届世锦赛均未登顶，去年世锦赛甚至

颗粒无收。但经过一年历练，马振霞、
杨家玉、刘虹屡创佳绩，中国女子竞走
重现集团优势。去年杭州亚运会，马振
霞和杨家玉合力包揽了女子20公里竞
走项目的冠亚军。

此次老中青组成的中国队，从实
力、经验上来说都处于一个成熟的阶
段。

比赛中，老将刘虹后段体力不支逐
渐掉队，马振霞因犯规吃到三张红卡最
终无缘奖牌。杨家玉则一骑绝尘，以领
先亚军29秒的成绩率先冲线，这也是
中国队收获的第4枚女子20公里竞走
项目的奥运会金牌。

华西都市报-封面新闻记者 陈羽啸


